

ecuador DEBATE

BIBLIOTECA



FLACSO
ECUADOR

QUITO - ECUADOR

ecuador DEBATE

NOTAS

1. La Colección ECUADOR DEBATE es una publicación auspiciada por el Centro Andino de Acción Popular, bajo cuya responsabilidad se edita.
2. ECUADOR DEBATE es una publicación periódica que aparece tres veces al año y cuyos precios son los siguientes:

	Suscripción	Ejemplar Suelto
América Latina	US\$ 10	US\$ 3,50
Otros Países	US\$ 12	US\$ 4
Ecuador	Sucres 400	Sucres 150

(En todos los casos incluye el porte aéreo)

3. La dirección postal de la Revista es: Apartado Aéreo 173-B, Quito, Ecuador. Oficina ubicada en Av. Las Casas 1302 y Arias de Ugarte. A esta dirección deberán enviarse las solicitudes de suscripción, compra de ejemplares sueltos y solicitudes de canje de similares.
4. El material sometido para su publicación (artículos, comentarios, etc.) deberá ser canalizado en la medida de lo posible a través de los miembros del Comité de Redacción.
5. Opiniones y comentarios expresados por los colaboradores son responsabilidad exclusiva de éstos y no necesariamente de la Revista.
6. El material publicado en la Revista podrá ser reproducido total o parcialmente, siempre y cuando se cite la fuente que le dé el respectivo crédito.
7. El símbolo de la revista es el logotipo del Centro Andino de Acción Popular

índice

EDITORIAL	5
COYUNTURA	
CONTRADICCIONES Y RELACION DE FUERZAS EN EL PROCESO ELECTORAL	7
J. M. Egas	
ESTUDIOS	
CLAVES DE LECTURA DE LOS PROGRAMAS POLITICOS	25
J. Sánchez-Parga	
LOS PARTIDOS Y LA ACTUACION PARLAMENTARIA	35
Diego Peña	
LOS PARTIDOS POLITICOS Y LA MODERNIZACION DE 1968-80	50
N. Argones	
PROGRAMAS DE PARTIDOS vs. CAMPESINOS INDIGENAS	73
J. de Olano	
ANALISIS Y EXPERIENCIAS	
COMPORTAMIENTO ELECTORAL EN LOJA Y PERSPECTIVAS PARA UN PROYECTO POPULAR	83
G. Ramón	

EL NEGRO ESMERALDEÑO Y LA CONFRONTACION POLITICA NACIONAL	97
G. Maloney	
MOVILIZACION POLITICA EN LOS BARRIOS POPULARES DE QUITO	124
V. H. Torres	
EL MOVIMIENTO POPULAR URBANO EN QUITO	139
Carlos Orbe	
EL HORIZONTE POLITICO POPULAR: UN ESTUDIO DE CASO	148
Malva Espinosa	
COMPORTAMIENTO POLITICO DE LOS POBLADORES SUBURBANOS DE GUAYAQUIL	172
F. Rosero	
ENTREVISTA AL C. ALBERTO ANDRANGO, PRESIDENTE DE LA UNORCAC	177
A. Román	

EL NEGRO ESMERALDEÑO Y LA CONFRONTACION POLITICA NACIONAL (*)

Gerardo Maloney

A. LOS PARTIDOS FRENTE AL NEGRO ESMERALDEÑO: ENTREVISTAS PARTIDOS DE CENTRO

1.- IZQUIERDA DEMOCRATICA.- Marco Coronel - Director Provincial.

La Dirección Provincial de la ID empieza por reconocer centralmente la existencia de un conjunto de problemas socio económicos resultantes del nivel de atraso de la Provincia, que se ha debido fundamentalmente al mal manejo, y los intereses políticos que han gobernado a la Provincia.

Dentro de esta realidad considera que en muchas oportunidades se ha manifestado el hecho de que los chachis, y los Cayapas, son la esencia misma del esmeraldeño y que como tal, han sido una población completamente abandonada. "Pero yo estimo realmente que en lo que respecta a la población negra a nuestros hermanos esmeraldeños, de esa raza, y sobre todo aquellos que habitan la zona norte han estado mucho más postergados que los mismos chachis. La gente allí vive todavía en la época colonial en la prehistoria, sin ningún medio que les permita un adecuado nivel de vida". La Izquierda Democrática, sostiene igualmente, que apesar de los problemas de discriminación racial, "En Esmeraldas, creo que no por el mismo esfuerzo de ellos, felizmente no ha habido discriminación racial desde tiempos atrás, y que si hubiere pretendido haberla, el hombre negro de Esmeraldas, ha estado en capacidad de poder imponer sus derechos y es un hombre libre, porque no creo que el negro esmeraldeño es producto de un naufragio como se cuenta, creo que nació libre y tiene esa concepción de libertad y eso no se lo va a quitar nadie".

A pesar de ésto, el Señor Marco Coronel, reconoce que en la actualidad el negro de Esmeraldas "no tiene las mismas oportunidades que las demás gentes es-

(*) Este artículo es parte de un capítulo de la tesis presentada en FLACSO, Quito, 1983 por el autor con el título "El negro en el Ecuador, Raza y Clase: el caso de la provincia de Esmeraldas".

meraldeñas o de otras provincias que han inmigrado”: Atribuye a ésto el hecho de que “lamentablemente vivimos en un sistema capitalista, en que impera realmente las posibilidades de obtener dinero, lógico es que nuestra gente de nuestro pueblo no está al alcance de poderse buscar dinero, para encontrar mejores condiciones”.

Con este razonamiento, Marco Coronel, expresa claramente la relación raza y clase en el caso de la población negra de Esmeraldas, sin embargo, muestra una resistencia lógica a aceptarlo, casi de manera everiana afirma que: “Sin embargo para mi partido si hay esa igualdad . . . da gusto que los sectores bajos de Esmeraldas, se encuentren buscando esa mejor ubicación, de allí la gran importancia de la Universidad”. “Con esta visión de los hechos, la ID crea en Esmeraldas el 90 o/o de nuestros partidistas son precisamente negros, porque vivimos en una población en que la gran mayoría ostenta este color con orgullo y quizás porque en el partido no miramos colores, sabores, ni condiciones económicas, aceptamos todo aquel que esté encuadrado con los postulados ideológicos del partido, que sea un socialista por excelencia”.

A pesar de todo lo afirmado, no nos proporciona ninguna información concreta, cuando se le pregunta por lo que piensa la población negra de sus propios problemas y de los problemas que en términos generales vive el país. Consecuente con el carácter ambiguo y contradictorio, de todo lo sostenido en torno al problema negro, es también la afirmación que nos hace el Director Provincial de la ID. frente a la necesidad de organización propia y lucha de los sectores negros: “Creo que todo el mundo tiene el derecho de hacer lo que realmente piensa y siente, creo que aquí en Esmeraldas no hay discriminación racial, porque hay igualdad de oportunidades para todos y que debe organizarse (los negros), conjuntamente con todos los esmeraldeños para lograr objetivos básicos concretos, para mejorar sus niveles de vida y sus condiciones de vida. Creo que lo mismo sufre el negro, que el blanco, que el indio que vive aquí en Esmeraldas, que el cholo manabita, que el cholo guayaquileño. Todos carecemos de agua, de una inadecuada infraestructura vial, de una inadecuada infraestructura sanitaria, y eso lo sufre tanto negros, como blancos, como indios”.

Felizmente aunque exista una sociedad o capas sociales como dice el compañero Borja, aquí en Esmeraldas estas se han puesto de tal manera que no ha habido superposición antes por lo contrario se han dado igualdad de condiciones a todo el mundo”

Desde esa perspectiva parece razonable que en la Izquierda Democrática, existan ricos y pobres, blancos y negros, y que prevalezcan por encima de problemas específicos y concretos un conjunto de situaciones generales, problemas globales, que afectan a todos por igual, y que permita, convocar a todos por igual. Por algo es en el fondo un partido que se ubica en el centro de los conflictos sociales.

2.— CONCENTRACION DE FUERZAS POPULARES CFP.- Francisco Mejía Villa, Director Provincial.

Al igual que los otros partidos, el CFP reconoce como problema central de la Provincia el estado de atraso y estancamiento, que lleva a un problema serio de desocupación. Dentro de todo ésto, atribuye como problemas centrales de los negros el desempleo, del cual son responsables ellos mismos. "Nuestra raza en una época cuando se cortaba caucho, blasa, madera, era una raza extraordinariamente trabajadora, pero alguna vez llegó el boom bananero como llegó el boom petrolero, entonces ésta gente que la mayoría pertenecía a cuadrillas o a sindicatos, se acostumbraron a trabajar una semana y con eso tenían para subsistir esa semana. ¿Pero qué pasó una vez que disminuyó considerablemente la explotación petrolera y la explotación bananera? No se pudo solucionar el problema de la desocupación, y en realidad nos encontramos con una cantidad casi incontrolable de desocupados en la ciudad y provincia de Esmeraldas. Yo diría que la raza negra es una de las razas más trabajadoras que existen en el mundo, lo importante es orientarlos a fin de que produzcan de acuerdo con su medio y nosotros tenemos que apoyarlos lógicamente".

Esta visión Paternalista del Prefecto Provincial y Director Provincial del CFP queda reiterada, cuando sobre la existencia de la discriminación racial en la Provincia, observa: "No, no eso ni pensarlo. Nosotros aquí en la Provincia de Esmeraldas, es la única parte del mundo en donde no hay discriminación racial. Nosotros los esmeraldeños tenemos el orgullo desde los primeros inicios en la escuela, de sentarnos al lado de un morenito, nos sentimos orgullosos de ser amigos de los negritos esmeraldeños, que tienen ciertas cualidades en cuanto al atletismo y al deporte mismo en general. Entonces aquí en Esmeraldas en particular no existe discriminación racial, no sé si en alguna otra provincia del Ecuador existe".

Desde esta lógica, era natural que el mismo dirigente del CFP, afirmara que el negro tiene en la provincia exactamente las mismas oportunidades que el resto de la población. Esto lo constataban algunos profesionales negros (médicos, abogados, maestros) que habrán logrado superarse. Aunque como se sabe "en todas las razas existen gentes que se desvían y lo importante es no dejarlos desviar y orientarlos de la mejor forma para que se desempeñen bien". Desde esa lógica de reconocimiento implícito de la inferioridad del negro, es lógico pensar que los negros, tendrían que aceptar un Partido como el CFP "mi partido en los últimos tiempos ha ganado el gran porcentaje de la gente esmeraldeña de color; tenemos una aceptación extraordinaria".

Igualmente, por ser inferiores, no les corresponde otra cosa de escuchar y aceptar, las explicaciones y decisiones que provengan de los sectores más capaces, superiores. En efecto sobre la conciencia que tienen los negros sobre sus problemas no dice nada, pero sobre los problemas nacionales sostiene que "conocen de la crisis que está afrontando el gobierno, por suerte no estamos en una época de hace 30 o 40

años, ahora los medios de comunicación hacen conocer y ellos son tan capaces tan inteligentes como cualquier raza del mundo, que entienden que ha llegado la época como bien lo manifiesta el señor Presidente de la República, de amarrarse los cinturones de trabajar más y eso lo están consiguiendo a través de los sindicatos, de las instituciones, de que hay que producir algo, para sentirse útil a la Patria”.

Con este tipo de pensamiento resulta obvio para el señor Francisco Mejía Villa, que la población negra, no tiene ningún motivo para querer organizarse ni luchar en contra el racismo y la discriminación racial. No existen razones. ‘Yo soy profundamente humanista y pienso que la discriminación racial debe desaparecer de todos los seres humanos, y en principio le digo que soy demasiado católico, y Cristo pensó que todos los seres humanos eramos los mismos sean amarillos, rojos, negros, indios, mulatos, pienso que usted no debe hablarme de discriminación racial’’. Creo que ésta es la mejor interpretación que se tiene de la importancia y significado del Problema. Sobre todo cuando posteriormente en las entrevistas la propia población negra había de negar todo lo afirmado por el Prefecto Provincial y Director Provincial del CFP. Parece que en lo central coinciden los dos partidos de Centro, al no considerar como un problema específico la cuestión racial de Esmeraldas. En ese sentido, lo subsumen dentro de un interés general de la provincia, que parte sin diferencias algunas, de un conjunto de problemas prioritarios que afectan a todos por igual. Hay igualmente un énfasis voluntarista en considerar a los esfuerzos individuales, como sausante y como posible alternativa para que los negros, superen las condiciones sociales que los caracterizan como tales.

En tal caso, los dos Partidos, aceptan tener en sus filas ocupando algunas posiciones importantes a militantes negros. Lo que sí resulta claro, que estos militantes no responden ni significan a representación de un sector particular del pueblo negro, sino que más bien, están al servicio del Partido, son unidades individuales, miembros por méritos individuales o por vinculación ideológica del partido, no son del partido en cuanto negros, en la medida que no se deben a los sectores negros en cuanto tales. Veamos ahora la visión de la Izquierda.

3.— PARTIDOS DE IZQUIERDA

1.- FADI: Jorge Chiriboga - Legislador de la Provincia.

Para el FADI, los problemas que más afectan a la Provincia de Esmeraldas son substancialmente los efectos de la Dependencia que el país tiene hacia el exterior, hacia el Capital Trasnacional, y en el caso de la Provincia, deviene del papel que la Provincia ha jugado en el sistema dominado por los intereses externos y los aliados locales, la oligarquía.

Considerando que en Esmeraldas sí existe la discriminación racial, y que ha sido principalmente establecido por los sectores dominantes. “Esta oligarquía, malparida, malnacida que ha gobernado esta provincia no ha escatimado un momento,

un minuto, oportunidades para denigrar al negro esmeraldeño, diciendo que no trabaja, que es vago, que es bruto, cuando la realidad es otra, ¿Quién pudo sacar, entonces el caucho, la tagua, la balsa, cultivar el banano, si no hubiere tenido voluntad de trabajo el negro? usted sabe lo que es extraer madera, póngame al blanco, al indio a sacar troncos de maderas. (trozos que tienen más de metro, más de dos metros) de la selva y sacarla hasta la orilla del mar o del río”.

El problema existe, “si el negro va al banco, le niegan el crédito, si va al IERAC, lo posponen, y así por el estilo, esa es la discriminación que hay aquí. Aparentemente no hay tal discriminación.

A pesar de este reconocimiento que hace Chiriboga del problema racial, que se expresa como otro de los mecanismos de la explotación y de la opresión, no deja de mostrar serias aprehensiones. (aunque reconoce por otro lado la necesidad que tienen los negros de hacerlo) frente a las posibilidades de que los negros se organicen como tal, frente a su situación. Al respecto señala que “el racismo venga de donde venga, es una desviación una concepción errada de la sociedad y de sus problemas”. Pero al mismo tiempo reconoce que “la lucha contra la discriminación, contra la dependencia, tiene su fundamento no en la raza, sino en la concepción ideológica, en la orientación política y filosófica que tiene el hombre. Allí se comprende su situación y la de los demás, porque no se trata de la liberación de los negros, ni de luchar simplemente en contra de la discriminación racial de los negros. Porque hasta que haya marginados, segregados, habrá discriminación.

Existe la discriminación en contra del indio. Ahora bien, los negros tendrán que solucionar sus propios problemas, indiscutiblemente, el que vive allá en las montañas en la cabecera del Río Cayapa, del Río Santiago, del Burumbí y del Cachachi, tiene sus propios problemas, la falta de caminos, del clima, una mayor discriminación, y aquí en la ciudad de Esmeraldas tendrán necesariamente que luchar por su liberación, por su independencia. Su superación estará de acuerdo a la opción política que escojan, no hay otra, porque existen negros con posiciones políticas liberales de derecha, que son tan explotadores, tan infelices y miserables y peor inclusive que los blancos, que los de otra tradición de clase y raza”.

Este reconocimiento ideológico del Problema así como su ubicación en términos del significado político que tiene es lo que le permite al FADI, incluirlo en su plataforma de lucha reivindicativa, concretamente en la Provincia. En este sentido Chiriboga apunta: “Hay dos factores que han ayudado a nuestro pueblo, a nuestro negro a liberarse, no a liberarse sino a defenderse: Primero la lucha por la tierra y la vivienda que la encabezamos nosotros desde 1950 y le dimos a los negros su pedazo de tierra, su solar, para que haga su casa y le sirvió de base para que muchos campesinos negros vengan a estudiar aquí la primaria, la secundaria y ahora la Universidad, que constituye el otro factor que mejora la lucha. La Universidad esmeraldeña, es la que más porcentaje tiene de estudiantes y profesores de extracción campesina y negroide”.

Sin lugar a dudas existe en el caso del FADI, y su comparación con los plan-

teamientos de los partidos de derecha y de centro analizados, una mayor vinculación tanto orgánico (principios) como de práctica política, con la problemática del negro en la provincia de Esmeraldas. Creo que la naturaleza misma del Proyecto de ese partido, en la medida que encarna un proyecto para las clases subalternas, ha de influir en que concibe los problemas desde una perspectiva diferente a los otros partidos que responden a otra lógica histórica y a otros intereses sociales dentro de la Sociedad Civil.

Lo que nos parece un aspecto fundamental de lo planteado por Chiriboga es su acepción de la doble conciencia, la étnica, y la de clase. En el que conciencia étnica o racial aparece como una instancia real, que expone a los actores, los sectores, a una práctica política concreta, organizada frente a la situación que confrontan, particularmente solos. Pero que ésta deviene de una necesidad política mayor, en la medida de que está inserta en un sistema de contradicciones, mayores, que incluso la determina, y que es adonde radica la verdadera solución del Problema. Justamente por esto, la práctica racial deviene de una alternativa política mayor, frente al cual los propios sectores negros, tendrían las mismas opciones que existen como manifestación misma de la lucha de clases. Hay sin embargo niveles cualitativamente diferentes en todo ésto, lo que efectivamente puede representar una opción que individual o electoralmente escojan uno o varios negros. Así tiene sentido hablar de negros liberales, conservadores o comunistas. Esto difiere sustancialmente una representación étnica dentro de un partido, en la medida que los negros se integren organizadamente a un proyecto político determinado como consecuencia de la lucha de clases. En este sentido este segundo nivel del problema debe poseer una esencia fundamentalmente dialéctica, sobre todo en el caso de partidos con proyectos de las clases subalternas. Debe ser por un lado el Propio Partido el que genere los mecanismos que le permitan ganar ese nivel específico de representación de un sector de la clase subalterna, lo que a su vez permite también ganar al movimiento organizado de este sector de los oprimidos, el nivel de desarrollo que es también importante y necesario.

Pero veamos cuales son los puntos de vista del otro Partido Formal de Izquierda el MPD. Aquí consideramos de mayor utilidad entrevistas al Diputado Jaime Hurtado por varias razones. Primero porque es negro y conoce bien el problema desde la perspectiva racial y de clase. Y segundo porque justamente aparece como candidato a la Presidencia del Ecuador para las próximas elecciones de 1984. Lo cual abre un importante espacio para toda consideración que tenga que ver con nuestro tema de raza y clase.

2.- MOVIMIENTO POPULAR DEMOCRATICO (MPD): Jaime Hurtado (negro), Legislador, Dirigente Máximo del Partido y Candidato Presidencial para las Elecciones de 1984.

En la entrevista Hurtado parte por aceptar la existencia de la discriminación en el Ecuador "Hay discriminación racial, pero es una discriminación velada, no abierta, ni directa, como existe en otros países del mundo, caso concreto sur de los

Estados Unidos, adonde es abierta directa . . . Yo mismo aquí en el parlamento he tenido oportunidad de constatar esa realidad. Cuando a los planteamientos que nosotros hemos hecho, los diferentes intereses no han podido responder a nivel de los hechos históricos entonces se han ido por el atajo del racismo, lanzando insultos con expresiones de negro. Está claro incluso que para muchos, "no está bien que un negro aspire a la presidencia o tenga la posibilidad de ser presidente del Ecuador. Es decir aparentemente en el Ecuador el problema está superado, sin embargo, cuando hay un negro que traspasa las barreras, que los detentadores del poder han establecido, entonces las cosas cambian, la expresión es diferente, es distinta y allí es cuando sale a flote esta cuestión que nosotros llamamos racismo velado". Lo paradójico es que desde el punto de vista legal, no hay discriminación, la constitución da los mismos derechos a todos los ecuatorianos. Es decir a nadie se le impide que aspire, que vaya a la universidad, que vaya a un colegio, que aspire a la Presidencia. Pero en la práctica hay barreras, condicionamientos. El negro debe empezar por romper estos condicionamientos, para ir venciendo las dificultades. Yo les decía a los negros de Esmeraldas y del Chota "porqué no se levantan, aquí la gente del país no sabe que existen los negros, porque nunca han hecho expresión de protesta, de reclamo. Nunca a ustedes se les ha ocurrido cerrar esa carretera, para que la gente vea porqué está cerrada, que se paren y se den cuenta, de que aquí vive gente ecuatoriana, con derechos y con problemas que necesitan ser atendidos.

Hurtado al reconocer la existencia del racismo en el Ecuador, reconoce también la necesidad de los sectores negros afectados de organizarse y luchar en contra de los efectos que esta realidad tiene sobre ello, sin embargo pone límite a ese posible desarrollo orgánico a que puede llevar la conciencia étnica. "Deben organizarse y luchar en contra de la discriminación pero sin llegar a confundir la necesidad de la lucha social, por la superación no sólo de los negros, porque se puede caer en el racismo desde el punto de vista de los negros. Se puede llegar al otro extremo . . ." Esta afirmación de Hurtado es justamente uno de los errores más frecuentes, que existen en torno a las interpretaciones que se realizan sobre los movimientos negros en América Latina. Las luchas en contra del racismo, las reivindicaciones planteadas, la reafirmación de la identidad étnica y cultural por parte de los grupos social y racialmente oprimidos, nunca es entendido desde la perspectiva del propio grupo, sino con la lógica misma del sistema. La práctica ideológica de los grupos oprimidos, sobre todo cuando existe una correlación positiva entre raza y clase, se convierte en un mecanismo de lucha, que apunta a transformaciones de carácter cualitativo, a la destrucción de un orden de cosas establecidas. En la medida que no fueron los sectores negros en este caso los que establecieron un sistema racista, para legitimar un sistema de explotación, no parece viable que la lucha de estos sectores en contra del racismo, tenga que conducir a un extremo opuesto. Afirmar esto es perder de perspectiva la verdadera naturaleza, de las luchas reivindicativas, y el carácter mismo que asume los procesos de liberación. Es a mucha cuenta, partir de esquemas ideológicos rígidos y tradicionales que impide una práctica más coherente.

Esta visión del MPD, lleva a posiciones que denotan expectativa más cuantitativa que cualitativa dentro de su estrategia de lucha, subsumiendo a los sectores negros, dentro de un interés general de la clase subalterna. "Nosotros tenemos que reivindicar —afirma Hurtado— pero no como raza, sino como parte de los pobres de este país, de los explotados de este país, que necesitan redimirse, eso es el problema, es un concepto mucho más amplio, son gentes pobres, no es que tenemos que darles un tratamiento especial porque son simplemente negros, sino porque son hombres del pueblo, son gentes a quien se les ha negado sus derechos a expresarse políticamente, socialmente, etc. Lo mismo pueden reclamar los cholos, los indígenas, la mujer . . . Nosotros tenemos que buscar un nuevo sistema donde precisamente no se discrimina al hombre, por su color, no se discrimina a la gente por su sexo . . ."

Esta conceptualización hace evidente un desfase entre teoría y práctica, entre la sociedad que debe eliminar las diferencias, y los procesos necesarios que hay que cumplir para construirla. En este proceso de construcción deben participar fundamentalmente las clases desposeídas, a partir y desde su propia realidad histórica, que no es necesariamente una situación homogénea, que varía en la medida que expresa, experiencias, variantes, acordes con la lógica misma de un sistema, de una esencia y efectos desiguales y combinados.

Hay pues entre la concepción del FADI y del MPD, dentro de la alternativa Política formal de Izquierda, diferencias significativas, en el terreno conceptual, que además llevan a una práctica diversa frente al problema y a los sectores negros del Ecuador. De todas formas, dentro de los partidos analizados, parecen ser estos dos partidos los que mayor vigencia le dan, como parte de su práctica política, al problema de las razas o los sectores negros como una especificidad de las clases dominadas en el Ecuador.

El grado de efectividad, sin embargo, de los planteamientos y tratamientos que le dan estos partidos al problema, sólo puede alcanzar a medirse si se comparan estratégicamente con las necesidades y las concepciones que de sus propios problemas tienen los sectores afectados. Veamos a través de la encuesta realizada, la visión de los negros de su propia realidad y las perspectivas que frente a ella asumen.

B. VISION DEL NEGRO DE SU PROPIA SITUACION: REALIDAD Y PROYECCIONES.

Después de haber hecho un recorrido histórico que parte del origen mismo del negro en el Ecuador, las condiciones en que fueron insertados en el régimen colonial, así como el efecto que esta inserción tuvo en su desarrollo posterior en la sociedad ecuatoriana, especificando las características más sobresalientes en el caso de los negros y la Provincia de Esmeraldas, llegamos a apuntar algunos rasgos fundamentales de la actual condición del negro en dicha provincia, donde se articula el problema de raza y clase.

Esto mismo nos llevó a realizar un análisis sobre las posibles alternativas polí-

ticas que sobre el particular existen. Para ello realizamos un análisis por un lado del desarrollo organizado de una conciencia negra, mediante entrevista con los dirigentes intelectuales negros de la Provincia. Pero por otro lado, las alternativas políticas existentes nos obligó a revisar los programas y planes de gobierno de los diferentes partidos políticos de cara a ver el grado de consideración e importancia que éstos le atribuyen al problema.

La revisión de las declaraciones de Principios y Programas de Gobierno, de los diferentes partidos, nos permitía cubrir una dimensión formal, de nuestro problema, sin embargo consideramos que era necesario ir un poco más, para tratar de medir cómo asumían en la práctica los partidos políticos, el problema racial en el Ecuador. Mediante la entrevista a los Directores Provinciales (Esmeraldas) de 6 partidos políticos (dos por cada tendencia) cubrimos esta parte de nuestro análisis. Sin embargo, aparecía como una necesidad el poder constatar entre los propios negros de Esmeraldas, los puntos de vista sobre los problemas que actualmente padecen, las soluciones que ellos mismos visualizan sobre su situación, el nivel de desarrollo de su conciencia sobre problemas concretos como la discriminación racial. A partir de esta información consideramos se nos abre a nivel de análisis mucho más rico, porque nos colocamos en posición de establecer con mayor claridad, la naturaleza misma que posee en esta coyuntura histórica, el problema de raza y clase, referido al caso de la población negra, particularmente en la situación de la Provincia de Esmeraldas.

La información empírica que logramos recoger y organizar a través de una encuesta, constituye un primer paso, hacia el establecimiento de conclusiones válidas para un problema que tiene significado nacional. En esa medida, el completar esta información con datos obtenidos en otros asentamientos negros como Guayaquil, Ibarra, Quevedo, permitiría elevar significativamente el valor de los resultados y las proyecciones que a partir de ellas logren establecerse. Vale por ahora este primer paso.

LA ENCUESTA

La encuesta fue realizada en la ciudad de Esmeraldas, en el mes de Abril. Consistió en la aplicación de un cuestionario de 43 preguntas. De las cuales las 10 primeras consistían en datos generales de la persona encuestada. Las otras se refieren centralmente a los problemas, opiniones y niveles de conciencia política de los negros. La misma fue administrada por un equipo seleccionado del Centro de Estudios Afro Ecuatoriano, que coordinamos antes y durante la aplicación del instrumento.

Como la encuesta iba a estar dirigida a personas negras, consideramos definir un criterio para seleccionar nuestro universo, adonde entrevistaríamos un total de 100 casos. Después de un recorrido exploratorio por la ciudad, adonde realizamos un conjunto de observaciones controladas, y de entrevistarnos con personas

de diferentes instituciones, Banco Central, Plan Esmeraldas, Municipio, así como con algunos intelectuales y dirigentes negros. Llegamos a la conclusión de que el área más representativa en nuestro estudio era Barrio Caliente, uno de los barrios negros más antiguos de la ciudad, y actualmente resumía en sí todo el proceso de transformación urbana que había vivido la ciudad de Esmeraldas. Era posible encontrar en el barrio negro las diferentes condiciones sociales a diferencia de otros barrios negros típicamente marginados. Esto habría de ser constatado con la propia encuesta. Logramos un mapa del barrio escogido, con sus divisiones en manzanas (27 en total). De adonde seleccionamos 25 al azar, que nos permitió entrevistar a 4 personas por manzana. Seleccionamos casas para realizar la encuesta, tomando el cuidado de que las personas fueran residentes en el lugar. La encuesta se completó por la importante colaboración prestada por el equipo de encuestadores del Centro Afro-Ecuatoriano y por Antonio Preciado y Edgardo Prado del Departamento de Cultura del Banco Central, de la Provincia de Esmeraldas.

LA INFORMACION

LOS DATOS GENERALES

Sexo del total de 100 casos 63 fueron hombres y 37 mujeres.

Edad Nos interesa ver si dentro de las respuestas y sobre todo en lo relacionado a actitudes políticas y conciencia étnica, había algunas discontinuidades significativas en el que estuviera influyendo las diferencias generacionales, de allí que dividiéramos la edad entre niveles jóvenes (15 a 25 años) adultos (25 a 35) mayores (35 y más).

EDADES	HOMBRES	MUJERES	TOTAL
15 - 25	24	14	38
25 - 35	22	8	30
35 y más	17	15	32
TOTAL	63	37	100

Lugar de nacimiento:

95 o/o de los entrevistados son nacidos en la Provincia de Esmeraldas y sólo 5 o/o provienen de otras Provincias (Machala, Guayas, Imbabura, Colombia).

De los nacidos en Esmeraldas 65 son de barrio caliente y 30 provienen de otros lugares de la Provincia como (Borbón, Quinindé, San Lorenzo, Montalvo, Río Verde, Camarones, La Tola, Limones, Tachina, Eloy Alfaro).

Ocupación:

Entre los entrevistados aparecieron un total de 58 entre los que figuraron 10 Empleados Públicos, 11 artesanos, 9 educadores, 10 obreros, 3 obreros jubilados, un abogado, una enfermera, un odontólogo rural, 3 comerciantes, 2 empleados de Comercio, 2 empleados domésticos, 1 militar, 1 costurera, 1 lavandera, 1 vendedor ambulante, 1 mecánico industrial, 1 conserje, 1 auxiliar de enfermería. Anoto esto porque justamente indica un alto nivel de representatividad dentro de la muestra. Por otro lado existieron 19 personas desocupadas y un total de 23 estudiantes.

Ingreso:

Entre los 58 casos que tenían ocupación, los ingresos eran altamente variados. Agrupando los mismos tenemos la siguiente relación.

INGRESO	NUMERO DE CASOS
1,000 – 5.000	17
5,001 – 10.000	20
10,001 – 15,000	0
15,001 – 20,000	3
20.000 y más	1
No contestó	11
TOTAL	59

EDUCACION:

NIVEL	COMPLETO	INCOMPLETO	TOTAL
Primaria	20	6	26
Secundaria	240	19	24
Superior	11	17	28
NINGUNA	—	—	3
TOTAL	55	42	100

En cuanto a los datos que tienen que ver con el problema racial, el cuestionario fue dirigido a ponderar algunos aspectos claves del problema. Estos fueron los siguientes:

1.- IDENTIDAD RACIAL:

Buscamos aquí establecer el grado de aceptación de los mismos entrevistados de su identidad racial a partir de su propia autodefinición. Partiendo del hecho de que solamente estábamos entrevistando personas negras.

Un 90 o/o de los 100 entrevistados se definieron como negros, mientras que 4 consideraron mulatos y 6 mestizos.

Esta primera tendencia de la identidad étnica, nos resulta sumamente importante, porque implica la existencia de un elemento fundamental para la existencia de la conciencia étnica

2.- FUNDAMENTACION DE LA IDENTIDAD:

Para ampliar el concepto de Identidad Racial, nos pareció necesario establecer, algunos elementos sobre el cual, la población negra podría estarlo sustentando. Consideramos aspectos importantes para tal efecto, los conocimientos que podrían tener sobre, su origen, su asentamiento a nivel nacional y los problemas más importantes que padecen. Los resultados fueron los siguientes:

a) Origen del Negro Ecuatoriano.

LUGAR DE ORIGEN	NUMERO DE Casos
Africa	63
Colombia	4
Africa y Colombia	7
Antillas (Jamaica)	2
Otras Regiones	44
No sabe	20

En otras regiones - Una persona contestó Mongolia, que provenían de Africa y los Estados Unidos, y 2 de un Barco Esclavo que encalló (Relato de Cabello de Balboa).

Si analizamos bien la respuesta tendríamos que en realidad casi un 79 o/o de los entrevistados mantienen un nivel de conciencia de su origen puesto que efectivamente la población negra de Esmeraldas, tiene su origen en los negros que llegaron de Africa de Colombia y de las Antillas. En el último caso para la construcción del Ferrocarril Quito—Guayaquil y después se asentaron mucho en la costa.

b) Lugares con Población Negra en el Ecuador:

80 o/o sostuvieron que la población negra se encuentra como ocurre efectivamente en Chota, Guayaquil, Los Ríos, El Oro, Imbabura, Machala, Carchi y Quito. Un 15 o/o afirmaron que en todo el Ecuador mientras que sólo un 5 o/o afirmaron no saber.

c) Principales Problemas que tienen los Negros:

Aquí solicitamos la enumeración de 4 problemas por orden de importancia. Los cuatro problemas ponderados como los más significativos para la población negra fueron:

- 1.- Discriminación y Racismo: 76 o/o
- 2.- Desocupación: 42 o/o
- 3.- Problemas Económicos: 32 o/o
- 4.- Falta de Educación: 28 o/o

Se hicieron referencia también a otros problemas, en que se mencionaron problemas de salud 6 o/o, marginación 7 o/o, Desorganización 3 O/o, Falta de unidad, falta de representación política, injusticia social, explotación, etc. Sólo 8 de los 100 entrevistados no contestaron y 2 dijeron que no tenían ningún problema los negros. Salta a la vista que un factor de identidad, entre los negros radica en parte en el hecho de compartir un conocimiento de su origen común, y de algunos problemas comunes compartidos, siendo el más importante el que se refiere a la Discriminación y el Racismo. Precisamente éste constituyó el Tercer Aspecto que buscamos definir con la Encuesta.

3.- Existencia de Discriminación Racial.-

El Problema de la Discriminación Racial, aparece en nuestro análisis como uno de los aspectos centrales. Por tal razón resulta necesario, además de constatar su existencia, captar su forma de expresión, sus causas, y los sectores que mayormente la propician. De allí que recogieramos sobre el particular los siguientes resultados.

a) Discriminación Racial

		FORMAS DE DISCRIMINACION				CANTIDADES		
Existencia	Discriminación	Como Experiencia Familiar	Como Experiencia Propias	Otros Casos Conocidos	Muchos	Pocos	No Exp.	
Si	Si	85	36	56	57	35	15	9
	No	9	59	59	36			
	Otras	1	—	—	—			
	No Sabe	5	5	5	5			
	TOTAL	100	100	100	100			

Resulta notorio que un 85 o/o de los entrevistados aceptan como un hecho la existencia del problema de la discriminación. Aunque mayoritariamente 59 o/o no lo relacionan con sus experiencias familiares ni personales. El hecho de no vivirlo no impide que tenga un conocimiento de su existencia tal como se comprueba cuando el 57 o/o acepta conocer de muchos casos 35 o/o en la Provincia.

b) Oportunidad de trabajo del negro:

Buscando precisar un poco el significado mismo de la discriminación en término de la manera en que afecta a los sectores negros. Intentamos relacionarlo con un aspecto concreto, como es el trabajo. Los resultados fueron los siguientes. 53 o/o de los entrevistados consideraron que el negro no tiene la misma oportunidad de trabajo que el resto de la población. Dando como razón principal de esto el hecho mismo de la discriminación y sus implicaciones.

RAZONES RACIALES		OTRAS RAZONES	
Por la discriminación Racial	20	Por ser de la clase subalterna	1
Porque somos negros	13	Por razones políticas	1
Porque prefieren a los blancos	6	Falta de Capacidad	1
Porque el negro es problemático	2	No explicaron	0
Se nos tilda de vagos	6		

Es decir de los 53 que consideraron que el negro no tiene igual oportunidad, 47 afirmaron que se debe a la cuestión racial. Por otro lado 47 o/o restante consideraron que el negro tiene igual oportunidad, aunque 20 de ellos no explicaron por qué. Fundamentalmente las razones que fueron dadas partían del hecho de la existencia de igualdad de derechos y de capacidad.

c) Causas de la Discriminación Racial:

Dos son los factores que principalmente, según los propios negros motivan la discriminación racial. Por un lado el hecho mismo de ser negros, (Por el color 40 o/o) y por las existencias de Preconceptos que son utilizados para caracterizar al negro. Por descender de Esclavos 9 o/o, porque el negro es considerado incapaz 6 o/o, por ser considerado una raza rebelde 8 o/o, por ser considerado vago, ladrón o bruto 8 o/o. Otras razones aunque de menor frecuencia fueron también expuestas. Por ser pobre, por razones económicas 2 o/o por falta de superación del negro 3 o/o, falta de educación, por una cuestión de clase 2 o/o;

d) Grupos que más discrimina al negro:

Grupos	Número de Casos		
Ricos	34		
Blancos	22	En otros se incluye	
Mestizos	10	Ricos, mestizos, blancos	(2)
Ricos y Blancos	21	Indios y Blancos	(1)
Todos	3	En la misma raza	(1)
Otros	6	mestizos y blancos	(1)
No contestó	4	Otros	(1)
TOTAL	100		

Si relacionáramos las respuestas que se refieren a ricos (34 o/o); blancos (22 o/o) y Ricos y Blancos (21 o/o) que expresan fundamentalmente lo mismo, tendríamos que se atribuyen a los ricos y blancos 77 o/o la mayor práctica racista. Lo que implica además un importante grado de asociación entre el hecho de ser Blanco y Rico.

Hasta aquí la información precisa, muy claramente que de acuerdo con los sectores negros encuestados por un lado tienen un fuerte sentimiento de identidad, basado en un alto nivel de conocimiento, sobre su pasado y sobre los problemas que actualmente afronta como negro, en el que aparece como el central, la discriminación racial, identificada como una práctica que ejerce en su contra los ricos y blancos. Corresponde formularnos un poco que opciones se plantean los negros frente a su situación, co que fuerzas sociales y políticas identifican esas opciones, desde qué perspectiva visualizan las opciones o alternativas, desde una perspectiva de clase o desde una perspectiva racial o étnica. Qué nivel de desarrollo manifiestan frente a su conciencia de clase, y qué salida u obstáculos existen para su desarrollo orgánico como negros.

4.— Opciones Políticas Frente al Problema Racial

a) El Gobierno:

Al respecto un 58 o/o de los encuestados sostuvieron que los Gobiernos no han sabido de la existencia del problema racial. Un 48 afirmaron que sí sabían. Un 2 o/o no supo. Sin embargo, un 84 o/o lo afirmó de manera categórica que el actual no había hecho nada por resolver el problema, y los problemas en general de la Provincia. Sólo un 5 o/o dijo que había hecho algo, un 2 o/o poco y el resto no contestó.

b) Los Partidos Políticos:

Sobre la existencia de algún Partido Político que lucha por los negros. El 46 o/o afirmó que sí había y el 50 o/o que no existe tal Partido. El cuadro indica los resultados.

Existencia DE Partidos	MPD	UDP FADI	UDP Y MPD	FRA Y MPD	PCD	ID	OTROS	TOTAL
Si	19	20	2	1	1	1	2	46
No	—	—	—	—	—	—	—	50
No sabe								4
Total								100

c) Político Local que lucha por los negros:

Dada la tradición y la importancia que ha tenido el caudillismo en la Provincia, nos pareció importante dentro de las opciones que visualizan los negros, el considerar las posibilidades de un político local. De los 55 que afirmaron que sí existía, 43 lo identificaron como el Diputado Jorge Chiriboga, en la actualidad y que había logrado tierra, vivienda, trabajo, educación. El número de 5 sostuvo a Jaime Hurtado, como un luchador por la raza, que había colocado los problemas a nivel de la Cámara. Dos casos señalaron a Plata Torres y otros dos a Vargas Torres. Uno señala a Roldós y otro al actual Prefecto Provincial Francisco Mejía Villa.

d) Organización Propia de Negros:

Mientras que en las opciones anteriormente descritas no existen tendencias bien definidas, en el caso de una opción propia que sea resultado de la propia organización de negros, la definición es casi absoluta. 97 de los entrevistados consideran la necesidad de que los negros se organicen para esolver sus propios problemas y sólo un 7 o/o considera lo contrario. Esto que constituye uno de los aspectos más relevantes de la encuesta es explicado principalmente por los encuestados mediante las siguientes razones: 27 argumentaron que habría mayor fuerza, 30 afirmaron que sólo los negros pueden resolver sus propios problemas, 27 no explicaron y el resto no contestó.

Entre los que se opusieron, las razones empleadas fueron: Que se agrandaría el racismo, la unión debe ser entre todos los esmeraldeños, y deberían organizarse todos los pobles.

e) Causas que han impedido la Organización de los Negros:

No sólo existe una importante visión en torno a la necesidad de la organización, sino también alrededor de los principales obstáculos que hasta ahora la han impedido. Así destacaron:

La falta de unificación del negro	33 o/o
La falta de conciencia	14 o/o
La falta de un líder negro	11 o/o
La falta de Acciones Organizadoras	15 o/o

En menor grado de importancia otras razones como: la ambición y prejuicio, la falta de preparación de los negros, la falta de recursos económicos y por la influencia de los políticos y la burguesía por impedirlo.

Ahora bien, a pesar de que los datos indican muy claramente el grado de conciencia étnica existente, explicado principalmente en las opciones que los propios negros apuntan como solución a los problemas que más les afecta, resulta también importante y necesario analizar de qué manera esta visión se relaciona con otras formas de lucha, existentes en la Provincia, que en el fondo no permite acercar el problema racial, con la conciencia de clase entre los propios negros.

5.— Conciencia étnica y Conciencia de Clase:

a) Relación del Problema Negro con los Pobres y la Clase Trabajadora:

Sobre el particular un 65 o/o de los encuestados consideraron que se trataba de un problema que en su esencia es igual. De éstos 23 no dieron explicación y el resto consideró que fundamentalmente la igualdad se debe a que los negros son pobres, y todos los pobres son marginados. Por su parte 31 o/o consideró que era un problema diferente, porque además los negros tenían el problema propio del racismo y la falta de oportunidades. Un 4 o/o no contestó. Las respuestas están substancialmente indicando por un lado la propia relación que los sectores negros tienen étnica y socialmente de su situación de pobreza. No hay que olvidar tampoco que a pesar de esa identificación esta misma población investigada ha considerado sin embargo que los negros deben organizarse para resolver sus propios problemas.

Esta doble connotación del problema es lo que lleva conscientemente a que los negros por un lado vean la necesidad primero de organizarse y luchar frente a los problemas propios y por otro lado vincularse a otros sectores organizados en la lucha de problemas que les son comunes. Esto lo expresan en:

b) Unión de los negros con otros sectores:

Un 84 o/o considera que los negros deben unirse a otros sectores, mientras que tan sólo el 12 o/o consideró que no resultaría conveniente y un 4 o/o no contestó.

SECTORES CON LOS QUE DEBE UNIRSE

Pobres	Obreros	Obreros y Campesinos	Otras razas	Partidos Políticos	Otros	No Explicó	TOTAL
--------	---------	----------------------------	----------------	-----------------------	-------	---------------	-------

23	16	7	7	5	16	10	84
----	----	---	---	---	----	----	----

Otros consideran: Organizaciones Barriales (2) Indios y Mestizos (3) cualquier sector, con todos (3) Unión Regional de Negros (5).

c) Naturaleza del Problema:

Desde esta perspectiva parece muy clara en la conciencia de los negros de Esmeraldas el nivel de conjunción entre el fenómeno de raza y clase. La información al respecto indica la consideración de los entrevistados.

Naturaleza del Problema	Número de Casos
Raza	45
Clase	26
Ricos y Pobres	26
Raza y Clase	2
No contestó	1
TOTAL	100

En realidad los datos indican que un 45 o/o considera el problema como de raza, mientras que un 26 o/o lo ve como de clase, un 26 como de ricos y pobres.

d) Afiliación Política:

Un último aspecto en lo referente a la conciencia étnica y la conciencia de clase, es lo relacionado con la afiliación política o la militancia dentro de organizaciones gremiales o cívicas. Encontramos lo siguiente:

MILITANCIA POLITICA

Organizaciones Cívicas	Organización Sindical o Gremial	PARTIDOS POLITICOS							Sub Total	
		ID	FADI	MPD	CFP	Liberal	FRA	PSD Social		
15	24	4	11	3	3	3	1	1	1	27

Total: 64

Parece relevante, mostrar si el hecho de tener una práctica política sea la afiliación o la militancia política, puede ser un factor que influye, en el carácter de la conciencia étnica. Por eso vamos a relacionar la afiliación Política con algunos de nuestros aspectos claves.

1.- En torno a la discriminación racial: Hemos visto que dentro de la encuesta, 85 o/o aceptaban como un hecho la existencia de la Discriminación Racial, mientras que 9 o/o afirmaba que no existe y un 6 o/o no sabía. Dentro de los 27 individuos que tienen una afiliación política, 26 afirmaron que sí existe, la discriminación, mientras que 1 sostuvo la no existencia.

2.- La igualdad de oportunidades en el Trabajo:

PARTIDOS Y No. DE AFILIADOS	IGUALDAD DE OPORTUNIDADES	
	SI	NO
FADI	3	9
ID	1	3
MPD	2	1
CFP	1	2
LIBERALES	—	3
FRA	—	1
PCD	—	1
MOVIMIENTO SOCIALISTA	1	—
SUB – TOTAL	8	19
TOTAL DE LA MUESTRA	47	53

Los datos muestran que la afiliación política no incide en la tendencia general de la encuesta, en que se considera que los negros, básicamente por los factores raciales no poseen las mismas oportunidades de trabajo que los otros grupos étnicos y sectores sociales en Esmeraldas.

3.- **Causas del Racismo:** Aquí entre los entrevistados con afiliación política, se confirma la misma tendencia generalizada del total de la Muestra, ya que 18 de los afiliados insisten en que es el hecho de ser negro y consecuentemente considerado como inferior, lo que motiva la discriminación racial. 2 lo explican como producto de una situación de clase, mientras que los 7 restantes lo atribuyen a otro tipo de explicaciones, ya especificadas anteriormente.

4.- **Sobre los Grupos que más discriminan a los negros:**

PARTIDOS Y No. de	GRUPOS MAS DISCRIMINADORES					Total
	Ricos	Blancos	Mestizos	Ricos y Blancos	Otros.	
FADI	3	3	1	1	3	11
ID	2	—	—	2	—	4
MPD	2	—	—	1	—	3
CFP	—	2	—	1	—	3
LIBERALES	1	1	1	—	—	3
FRA	—	—	—	1	—	1
PSD	—	—	—	1	—	1
Mov. Socialista	—	1	—	—	—	1
Sub Total	8	7	2	7	3	27
TOTAL MUESTRA	34	32	10	21	3	100

Tampoco aquí parece muy significativo el efecto de la afiliación política.

5.- Sobre las opciones que tienen los negros frente a su situación: Primero en relación a la existencia de un Partido que lucha a favor de los negros. Tenemos que de los 49 que en la muestra total habían afirmado que sí existe, 12 corresponden a personas con afiliación política, mientras que 15 de los afiliados políticamente constituyen parte del 51 o/o que había respondido negativamente. Lo que es consecuente con la tendencia que prevalece en el total de los entrevistados.

En segundo lugar, consideramos lo referente a la necesidad de Organización de los propios negros. La encuesta global había arrojado un 93 o/o que afirmaba que sí era necesario, mientras que un 7 o/o estaba opuesto. En el caso de los 27 individuos con afiliación política, 24 corresponden al 93 o/o a favor y sólo 3 integran al sector en contra. Lo que hace pensar que independiente de la propuesta del Partido del que forman parte, siguen sintiendo la necesidad de que los negros enfrenten desde su propia perspectiva sus problemas. El cuadro ilustra lo que hemos sostenido.

PARTIDOS	NECESIDAD DE ORGANIZACION NEGRA		TOTAL
	SI	NO	
FADI	10	1	11
ID	4		4
MPD	3		3
CFP	3		3
Liberales	3		3
FRA	1		1
PCD		1	1
Mov. Socialista		1	1
Subtotal	24	3	27
TOTAL MUESTRA	48	7	100

En tercer lugar, entre las opciones habíamos considerado el problema de la unión de los negros con otros sectores. La información global de la encuesta, nos había proporcionado una relación de un 84 o/o que afirmaba que sí debían unirse, un 12 o/o que no y un 4 o/o que no sabían. Al relacionar este fenómeno con los individuos con afiliación política, llegamos a observar lo siguiente:

UNION DE NEGROS CON OTROS SECTORES

PARTIDOS

	NO	SI	Obreros	Campeſinos	Pobres	Otras Razas	Otros	TOTAL	
FADI		2	9	3	1	2	1	2	11
ID		2	2		1	1			4
MPD		2	1					1	3
CFP			3	1		1	1		3
Liberales			3	1			1	2	3
FRA			1				1		1
PCD			1	1					1
Mqv. Socialista			1	1					1
SUBTOTAL		6	21	7	2	4	3	5	27
TOTAL									
MUESTRA		12	84				4		100

El mayor número de afiliados también coincide en sostener que la población negra, para solucionar sus problemas, sí deberían vincularse a otros sectores sociales. No pesa tampoco mucho aquí, la práctica política partidaria.

Un último aspecto que vamos a relacionar con la afiliación partidaria es lo que concierne a la conciencia étnica y la conciencia de clase. Según los propios sectores negros. El primer aspecto a considerar es el que se refiere a la relación del problema negro con el de los pobres y clase trabajadora. De acuerdo con la encuesta, un 65 o/o del total de casos, consideraban que se trataba de problemas substancialmente iguales, en la medida que los negros eran pobres y los pobres eran igualmente explotados, marginados o discriminados. Un 31 o/o se negaba a aceptar como igual el problema de los negros, en la medida que consideraban que además de los problemas propios y comunes de la pobreza y la explotación el negro tenía problemas raciales que dificultaban aún más su situación. Sólo un 4 o/o no dió ninguna respuesta sobre el particular.

Considerando las respuestas de los individuos con afiliación Política hemos podido constatar lo siguiente: Que no se producen variaciones significativas, de los afiliados sobre este problema, conservándose la misma tendencia expresada en el conjunto de la población encuestada.

PARTIDOS (Afiliados)	Relación del Problema con pobres y Obreros			TOTAL
	Igual	Diferente	No sabe	
FADI	8	3		11
ID	1	3		4
MPD	2		1	3
CFP	1	2		3
Liberales	2	1		3
FRA	1			1
PCD		1		1
Mov. Socialista		1		1
Subtotal	15	11	1	27
TOTAL MUESTRA	65	31	4	100

El otro aspecto que relacionamos aquí es al de la afiliación política y la manera en que se concibe el Problema negro, es decir como un fenómeno racial, de clase o de ambos. En el caso de la encuesta encontramos que de los 100 encuestados, un 45 o/o consideró que se trataba de un problema de raza, un 26 o/o dijo que era un problema de clase, mientras que otro 26 o/o que era en verdad una problemática de ricos y pobres. Un 2 o/o indicó que era una cuestión de raza y clase, sólo 1 de los entrevistados no contestó. Los afiliados políticos se distribuyeron en estas respuestas de la siguiente manera:

PARTIDOS AFILIADOS	NATURALEZA DEL PROBLEMA NEGRO					TOTAL
	RAZA	CLASE	RICOS Y POBRES	RAZA Y	OTROS	
FADI	4	3	4			11
ID	1		3			4
MPD	1		1	1		3
CFP	1	2				3
Liberales	2		1			3
FRA		1				1
PCD	1					1
Mov. Socialista			1			1
Subtotal	10	6	10	1		27
TOTAL MUESTRA	45	26	26	2	1	100

A diferencia de lo que ocurre con los otros aspectos analizados, la afiliación política parece estar incidiendo en las respuestas, ya que no se mantiene las tendencias prevaecientes en la muestra total, ya que 10 de los 27 afiliados, señalan que el problema es de raza mientras que otros 10 indican que es un problema de ricos y pobres, adonde naturalmente entra en consideración las afirmaciones que han hecho en términos de identificar como una misma cosa, la raza y la pobreza. Se es pobre cuando se es negro, y se es negro cuando también se es pobre. Sólo 6 de los 27 afiliados señalaron que el problema es un problema de clase; mientras que uno lo consideró como un problema conjunto de raza y clase.

ALGUNAS PROYECCIONES A PARTIR DE LOS DATOS

Basados substancialmente en el análisis de los rangos, logramos distinguir entre los aspectos más significativos de nuestro problema, que en el caso de los negros de la ciudad de Esmeraldas existe.

1.- Un fuerte e importante grado de Identidad Racial, un autoreconocimiento de la condición de negro, fundamentado en un alto grado de conocimiento del ori-

gen del negro, de su existencia a nivel nacional y de los otros problemas sociales compartidos.

2.- Independientemente de las características generales de la población encuestada, (sexo, edad, escolaridad, ocupación, ingreso) existe una conciencia generalizada de que existe un problema serio de discriminación racial hacia el negro, motivado fundamentalmente por el hecho mismo de ser negro y por los preconceptos tradicionalmente utilizados para definir y caracterizar a la población negra. La existencia de estas prácticas racistas, que provienen fundamentalmente de los ricos y los blancos, es un mecanismo que limita y afecta el desarrollo de la población negra en la medida que impide (a pesar de que se posee los mismos derechos y capacidad) que el negro participe con el mismo nivel de oportunidades que otros sectores en las diversas instancias de la realidad social.

3.- El peso de la discriminación racial sobre la mayoría de la población esmeraldeña, y la falta de una política coherente frente al problema que es el resultado, de la falta de intereses y perspectiva concreta, en el problema, por parte de las fuerzas políticas organizadas, tanto en términos ideológicos como en sentido práctico, es lo que hace que los negros consideren como posible alternativa para solucionar su problema, la necesidad de organizarse y luchar por sí mismos. No hay ninguna creencia en que el Gobierno o los Partidos Políticos, representen una garantía en la solución de los problemas de los negros. No se descarta sin embargo, que además de una organización propia, los negros podrían unirse y luchar con otros sectores sociales, que comparten algunas situaciones similares, principalmente los sectores, pobres, marginados y oprimidos. Aunque un importante sector de negros no considera como táctico este tipo de alianzas. Esta visión de la unión de los negros con otros sectores está fuertemente influenciado por la existencia de una doble conciencia en el caso del negro, por un lado la conciencia racial o étnica y por el otro, la conciencia social o de clase resultante de su posición global al interior de la sociedad.

4.- En efecto, además de una conciencia clara de la manera en que la situación étnica condiciona negativamente su realidad en la Provincia de Esmeraldas, el negro no deja de reconocer la estrecha relación que guarda su situación particular con otros sectores pobres y trabajadores. Este reconocimiento, más que nada parte de la asociación que el mismo realiza, con su propia situación, adonde pobreza y negritud es expresión de un mismo problema, de una misma situación, naturalmente compartido en la experiencia cotidiana con otros individuos que no son todos de su misma raza. Existe sin embargo una proporción importante de negros que consideran que a pesar de que la condición de los negros es substancialmente la pobreza, existen algunas diferencias específicas que hacen más agudo el problema para la gente de este grupo étnico. Esto se expresa claramente en la proporción que considero la naturaleza de su problema, como un problema de raza, como ya ha sido mostrado anteriormente.

5.- Las dos formas de conciencia, parecen estar jugando un papel importante en el caso de los negros de Esmeraldas. Pero a diferencia de lo que creen muchas

organizaciones políticas, (sobre todo, los que tienen un proyecto que supuestamente implican los intereses de las clases subalternas) que deben prevalecer la conciencia de clase, porque en ella radica la solución del problema, los propios negros enfrentan desde una perspectiva propia su situación, visualizando desde una práctica ideológica los caminos de la solución, aunque esta no ha podido hasta la fecha articularse en una práctica política concreta, en un movimiento social con reivindicaciones propias y como expresión de una fuerza política propia, que redefina frente al Estado los derechos, las demandas, y el lugar que tiene el negro en la Nación Ecuatoriana. Lo más interesante es que los propios sectores negros tienen conciencia de esto, al puntualizar muy claramente los factores que han impedido, hasta ahora, que cristalice como tal un movimiento político propio.

Esto también resulta evidente cuando observamos que independientemente de la propia práctica política de los negros, que se expresa en parte por el hecho de acoger un proyecto político de un Partido Político determinado, que implica un nivel de formación, definición ideológica, etc., los negros afiliados políticamente siguen manteniendo las visiones y proyecciones que favorecen o se desprenden del mayor desarrollo de su conciencia étnica o racial.

6.- El Problema racial, existe, y a pesar de estar cortado por el fenómeno de las contradicciones mayores que explican la formación y el desarrollo del Ecuador, tiene vigencia y expresión propia, y concreta como tal debe confrontarse, si efectivamente se piensa en un proyecto nacional que busque darles respuesta a las necesidades de todos los ecuatorianos con sus diferencias específicas y sus particularidades.

Estas proyecciones emanadas de su propia realidad de la Provincia de Esmeraldas, que contienen las expresiones, mismas de los actores negros, ligadas a los tratamientos formales de las fuerzas políticas organizadas hacen del problema, así como la manera en que los dirigentes de los Partidos encaran en la práctica a los sectores negros, nos dan los parámetros que permiten caracterizar, junto con una visión histórica del problema, la presencia y la situación del negro en el Ecuador. Su doble realidad, y lo que ello implica en la solución de sus problemas y en la redefinición de la propia Nación Ecuatoriana, hace necesaria algunas reflexiones teóricas finales. Sobre esto insistiremos en el capítulo siguiente.

CONCLUSION

En el caso de la población negra del Ecuador, la evidencia nos muestra claramente, la existencia de la doble condición subalterna de la mayoría de los negros, en el cual los negros continúan constituyendo fundamentalmente parte de las clases explotadas, y padeciendo como tales, problemas específicos que se derivan de su condición étnica o racial. Los datos empíricos de nuestra investigación y tal como lo hemos tratado en capítulos anteriores, indican que la propia población negra reconoce esta doble condición. Este reconocimiento nos lleva a expresar un desarro-

llo de una doble conciencia. Por un lado reconocen, su realidad como explotados, junto con los sectores más amplios en igual condición, étnica o racialmente diferente e identifican la importancia de luchar juntos con estos sectores por reivindicaciones que le son comunes históricamente. Pero por otra parte, reconocen que el frente a su situación como negros, y los problemas que como tal confrontan están solos y precisan para solucionarlos, organizarse como negros y luchar como tales. Los intereses en esta dirección, como ya mostramos anteriormente, se han dado no con éxito y están presentes en las perspectivas de los negros.

A nuestro juicio y en las circunstancias actuales parece que estas dos formas de conciencia, la conciencia racial es la que tiene mayor peso y significado entre los sectores negros, en la medida que puede viabilizar acciones reivindicativas más concretas y reales frente a su situación particular y en esa medida vincularlos en el sentido específico en que se encuentran en el conjunto de las contradicciones que vive la realidad ecuatoriana.

El Desarrollo organizado de los sectores negros como parte de las clases subalternas, permitiría, que justamente se exprese los alcances de las luchas reivindicativas basadas en la cuestión racial, ponderando su peso específico en las luchas de clase, lo que cualitativamente ayudará a determinar los límites y alcances de este tipo de luchas sociales, en los procesos de transformaciones sociales que se requieren para darle solución a los principales problemas nacionales. Asimismo el desarrollo organizado de los sectores negros, significa la base de una experiencia política necesaria, que mostrando sus límites y alcances en la práctica, abre un espacio importante en la integración cualitativa de este sector en las luchas históricas más determinantes. Esto es así porque únicamente a partir de allí, los sectores negros pueden realmente inscribirse como sectores específicos en las luchas nacionales, de donde han estado excluidos, por un lado por los sectores dominantes, que desde el Estado, mantienen y producen las ideologías y prácticas raciales, como una forma de continuar viabilizando su proyecto de clase, que entraña una manera particular de oprimir y explotar a ese sector concreto de las clases desposeídas. Y por otro lado por el movimiento popular organizado que no alcanza a incluir en su justa dimensión los intereses particulares de los negros en sus plataformas de luchas reivindicativas nacionales.

Mientras que la población negra, no eleve a su verdadera significación nacional, los problemas que padece, ni los sectores dominantes, ni las organizaciones populares, habrán de conferirle la importancia que tiene, lo que es necesario para ir logrando, la representación política, y la redefinición de su valor cultural, que son elementos substanciales en la legitimación de sus derechos y de sus aspiraciones como ecuatorianos. Y como tal define los términos de su participación en la solución de los problemas sociales del Ecuador. solución que finalmente pasa por su situación histórica de clase.